• Título de la ponencia:

Construcción social del territorio amazónico de Tarapacá, desde la perspectiva de las mujeres indígenas que lo habitan

• Ponentes, grado académico e institución a la que pertenecen:

Ivón Natalia Cuervo-Fernández, estudiante de doctorado del Programa de Posgrado Interdisciplinario en Ciencias Humanas – Universidade Federal de Santa Catarina -Brasil.

Eunice Sueli Nodari, doctora en Historia, profesora del Programa de Posgrado Interdisciplinario en Ciencias Humanas – Universidade Federal de Santa Catarina -Brasil.

Juan Carlos Aguirre-Neira, estudiante de doctorado del Programa de Posgrado en Recursos Genéticos Vegetales — Universidade Federal de Santa Catarina -Brasil.

- •Correo electrónico:icuervof@gmail.com
- •Línea temática: Historia ambiental, cuerpos y género
- •Resumen de 450-500 palabras, en el que se incluya: período cronológico, espacio geográfico, problema a analizar, perspectiva teórica, metodología, fuentes y principal resultado.

En la región amazónica colombiana la riqueza de sus ecosistemas contrasta con las condiciones precarias en las que vive más de la mitad de su población (DANE, 2005). Particularmente, las mujeres indígenas son las que enfrentan las peores condiciones de desigualdad económica y social (CEPAL, 2014).

Con esta investigación la nos proponemos comprender el papel que han jugado las mujeres indígenas en la formación socioespacial del corregimiento de Tarapacá (Amazonas, Colombia) desde su fundación en la década de 1930 hasta la actualidad.

¹ Investigación de doctorado en curso, titulada "Mujeres indígenas productoras y transformadoras de frutos amazónicos en Tarapacá, Amazonas, Colombia", realizada por Ivón Natalia Cuervo-Fernández, bajo la orientación de la profesora Dra. Eunice Sueli Nodari, para el Programa de Posgrado Interdisciplinario en Ciencias Humanas (PPGICH) de la *Universidade Federal de Santa Catarina* (UFSC, Brasil). Con apoyo financeiro de la *Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal em Nível Superior* (CAPES). Juan Carlos Aguirre-Neira, doctorando en Recursos Genéticos Vegetales (UFSC), contribuyó en el trabajo de campo y en el análisis de la información recolectada.

Tarapacá es un espacio geográfico y social localizado estratégicamente en el trapecio amazónico. Presenta distintas condiciones normativas de propiedad de la tierra: dos resguardos indígenas, una Zona de Reserva Forestal y áreas protegidas por el Sistema de Parques Nacionales Naturales.

Rincón (2005) documenta la historia de Tarapacá a partir de los siguientes acontecimientos: 1) Las migraciones de indígenas Uitoto que huyeron del sistema esclavista de la explotación del caucho; 2) El conflicto fronterizo con Perú (1932-1934); y 3) Las bonanzas de extracción de caucho, pieles, madera y coca. Consecuentemente, se conformó un territorio multicultural, con población mestiza e indígena y con flujo constante de militares y de comerciantes colombianos, peruanos y brasileños. La historia escrita de Tarapacá se concentra en las funciones que cumplieron los hombres en su establecimiento y desarrollo, pero ¿qué papeles han jugado las mujeres en esos mismos procesos?

Las relaciones sociales que se fundamentaban en la economía indígena de la abundancia y la reciprocidad están siendo transformadas por la economía capitalista. Asimismo, la intervención de entidades públicas y privadas a través de la implementación de proyectos productivos ha fomentado la participación de las mujeres en la economía. Analizar las dinámicas territoriales en ese espacio social tan complejo requiere de un enfoque teórico interdisciplinario que envuelva las cuestiones históricas, sociales, económicas, culturales, ambientales y los estudios de género. Nos interesa dar realce a la perspectiva colombiana de la historia ambiental de la región amazónica (Leal, 2019; Palacio, 2018) y a las relaciones de género en los territorios indígenas (Perruchon, 1997, Donato, et al., 2007; Mahecha, 2008; Palacio y Nieto, 2013; Gargallo, 2015).

Los resultados preliminares corresponden al trabajo de campo exploratorio realizado entre enero y febrero de 2018. Se tiene previsto retornar a campo a principios del año 2020, con el fin de realizar observación participante y profundizar en las entrevistas realizadas a las mujeres indígenas y sus familiares. Ellas han jugado un papel central en el establecimiento y la permanencia de esa población. Sin embargo, solo recientemente su importancia está siendo reconocida. Su trabajo en la producción y transformación de frutos amazónicos les ha generado una renta propia y ha significado una revalorización de los productos alimenticios nativos y una forma de aprovechar la biodiversidad manteniendo el bosque en pie. Nos interesa documentar los cambios en las relaciones de género y generación y las nuevas territorialidades que se han construido en ese proceso histórico.

Bibliografia

CEPAL (2014). *Mujeres indígenas: nuevas protagonistas para nuevas políticas.* Documento en línea:

https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/36779/1/S2014351_es.pdf

Departamento Administrativo Nacional de Estadística- DANE. (2005). *Censo Nacional*. Bogotá, Colombia: Departamento Administrativo Nacional de Estadística DANE.

Donato, L. M., Pazmiño, A., & Ulloa, A. (2007). *Mujeres indígenas, territorialidad y biodiversidad en el contexto latinoamericano*. E. M. Escobar, & P. Escobar (Eds.). Colombia: Universidad Nacional de Colombia.

Gargallo, F. (2015). Feminismos desde Abya Yala: ideas y proposiciones de las mujeres de 607 pueblos en nuestra América. Universidad Autonoma de la Ciudad de México.

Leal León, C. (2019). Selvas amenazantes y amenazadas. En: Leal, C., Soluri, J., Pádua, J. edits. *Un pasado vivo. Dos siglos de historia ambiental latinoamericana*. Bogotá: FCE, Universidad de los Andes.

Mahecha, D. (2008). Del mito de la invisibilidad femenina a la complementariedad. Representaciones de lo femenino en la Amazonía colombiana. *Documentos ocasionales*. Leticia: Universidad Nacional de Colombia.

Palacio Castañeda, G. (2018). *Territorios improbables: historias y ambientes*. Bogotá: Editorial Magisterio.

Palacio, G. A., & Nieto, J. V. (2013). Mujeres indígenas, globalización, alimentos y políticas sociales en el Trapecio Amazónico. *Mundo Amazónico*, 4, 77-116.

Perruchon, M. (1997). Llegar a ser una mujer-hombre. Chamanismo y relaciones de género entre los shuar. En: Perrin, M., & Perruchon, M. (1997). *Complementariedad entre hombre y mujer: Relaciones de género desde la perspectiva amerindia*. Quito: Abya-Yala, No. 43, pp. 47 -75.

Rincón, H. (2005). Tarapacá: Un asentamiento producto de la presencia peruana en la Amazonía Colombiana. *Maguaré*. Revista del Departamento de Antropología. Facultad de Ciencias Humanas. Universidad Nacional de Colombia, v. 19, p. 132-145.